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河南省信阳市浉河区，年近七旬的国家级制茶大师周

祖宏反复琢磨着一件事——为什么一个饱经世事的工匠

老人，却斗不赢一个初出茅庐的小姑娘。

周祖宏所谓的“对手”，就是他 24 岁的外孙女肖珺景。

2019 年，肖珺景从郑州大学毕业回到村里。作为茶人

世家的后代，她用先进的理念担起了“网络直播销售信阳

毛尖”的重任。

“自尝试电商营销以来，茶叶产品从传统的大袋（盒）

茶变成了精致独立的小包装产品，便捷化和品牌化优势也

逐步呈现出来。”谈到自己创立的信阳毛尖品牌——珺景

与茶，肖珺景眼睛里闪烁着青春的光芒。

如何提振信阳毛尖的知名度和影响力？她决定试水

网络电商销售。

为了让传统技艺与互联网科技比翼齐飞，她通过在社

交媒体推送原创文章、网络视频传播、直播带货等方式，讲

解茶历史、推广茶文化、科普茶功效，努力让信阳毛尖绿茶

的销售渠道和品质内涵取得新拓展。正是由于“网红”肖

珺景对信阳毛尖茶的热爱和专注，她的作品吸引了很多年

轻消费群体，也引发了多家媒体的关注。

肖珺景怎么也想不到，就连外国友人对她的茶叶品质

也好评如潮。6 月 9 日，河南省文化和旅游厅及信阳市发

起的“发现丝路最美茶乡”活动在浉河区启动。多国驻华

大使和参赞品尝了肖珺景家的手工茶，不仅对她的茶艺表

演赞不绝口，还纷纷通过抖音平台网购了茶叶伴手礼。

在推动家乡优质农产品走出去的过程中，河南省信阳

市昌东商贸有限公司

总经理程继东同样搭

乘上了互联网快车。

信阳毛尖经销商

陈珍军说：“我们一直

在郑州做‘信阳毛尖’

的电商销售。由于产品质量有保障，网友的下单量势头很

强劲，销量异常红火。”

“我们通过‘线上+线下’模式，与天猫、京东、大润发、

丹尼斯等多家商超品牌建立了多渠道、深领域的合作，开

启了新零售模式。另外，我们与大品牌电商平台联手开启

了线上直播。通过网络订单，我们还把茶远销到非洲、欧

洲等地的‘一带一路’沿线国家。下一步，我希望通过电商

直播充分发挥信阳毛尖的品牌效应，让信阳毛尖卖出河

南、卖到全国、卖到世界。”程继东说。

依托独特的资源优势和良好的区位优势，浉河区成立

了电商办，联合多家快递企业推动茶产业发展，从线上品

牌推广、线下物流保障等渠道开展合作，并在采茶乡镇茶

叶市场设立快递直投站点，打通信阳茶销售最后一公里。

随着浉河区在线企业活跃店铺数量和线上营业额的快速

增长，该区还将打造电商实训基地，开展电商现场培训、直

播及孵化等工作，为全区电商发展培育人才、积蓄力量。

信 阳 毛 尖 成“ 网 红 ”
本报记者 夏先清 通讯员通讯员 董董 勇勇
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我 们 一 起 滑 雪 吧我 们 一 起 滑 雪 吧
本报记者本报记者 宋美倩宋美倩 通讯员通讯员 张张 洁洁

88 月月 1515 日上午日上午，，河北省石家庄市居民张灿带着两个女河北省石家庄市居民张灿带着两个女

儿驱车十余公里来到位于该市鹿泉区的西部长青冰雪小镇儿驱车十余公里来到位于该市鹿泉区的西部长青冰雪小镇

室内滑雪场学习滑雪室内滑雪场学习滑雪。。张灿告诉记者张灿告诉记者：“：“滑雪不仅新潮时滑雪不仅新潮时

尚尚，，而且对身心健康都有益处而且对身心健康都有益处。。特别是在夏季特别是在夏季，，滑雪可将滑雪可将

消夏纳凉和锻炼身体有机结合消夏纳凉和锻炼身体有机结合。。经过实践和筛选经过实践和筛选，，我决定我决定

长期保留这一运动项目长期保留这一运动项目。。孩子们平常每周来上一次课孩子们平常每周来上一次课，，寒寒

暑假期间隔天来一次暑假期间隔天来一次。”。”

和张灿一样和张灿一样，，喜欢冰雪运动的人不在少数喜欢冰雪运动的人不在少数。。西部长青西部长青

冰雪小镇经理刘研告诉记者冰雪小镇经理刘研告诉记者：“：“通过近通过近 1010 年的市场培育年的市场培育，，

西部长青冰雪小镇名气越来越大西部长青冰雪小镇名气越来越大，，参与人员越来越多参与人员越来越多，，运运

动群体已经覆盖了华北和中原两个地区动群体已经覆盖了华北和中原两个地区，，年接待量超过年接待量超过 2020

万人次万人次。”。”

冬奥点燃激情冬奥点燃激情

据刘研介绍据刘研介绍，，冰雪小镇主要包括室外滑雪场冰雪小镇主要包括室外滑雪场、、室内冰室内冰

雪馆雪馆、、托斯卡纳风情商街和度假酒店托斯卡纳风情商街和度假酒店。。这里的室外滑雪场这里的室外滑雪场

设有高设有高、、中中、、初级雪道和索道初级雪道和索道、、拖牵拖牵、、魔毯等设施设备魔毯等设施设备，，

雪道长度雪道长度 20002000余米余米；；室内滑雪场面积室内滑雪场面积 1400014000平方米平方米，，雪道雪道

长度长度 230230 米米，，戏雪区设有冰雕戏雪区设有冰雕、、城堡城堡、、雪圈道等景观配套雪圈道等景观配套

设施设施。。为满足不同人群的需求为满足不同人群的需求，，冰雪小镇还配套了冰雪小镇还配套了 20002000

多套冰雪运动个人装备多套冰雪运动个人装备，，使这里成为一处四季滑雪使这里成为一处四季滑雪、、昼夜昼夜

滑雪滑雪、、亲子戏雪的理想场所亲子戏雪的理想场所。。

““冰雪小镇刚建好的时候冰雪小镇刚建好的时候，，国内冰雪运动正处于萌芽国内冰雪运动正处于萌芽

状态状态，，了解这项运动的人员并不广泛了解这项运动的人员并不广泛。。当时的冰雪运动是当时的冰雪运动是

一个一个‘‘烧钱烧钱’’项目项目，，配齐一套中档单板滑雪装备配齐一套中档单板滑雪装备，，至少需至少需

要一万元以上的投入要一万元以上的投入，，再加上雪场建设及运维费用较贵再加上雪场建设及运维费用较贵，，

入场门票少说也得三五百元入场门票少说也得三五百元，，消费人群并不广泛消费人群并不广泛。”。”20172017

年年，，我国申办冬奥会我国申办冬奥会，，点燃了人们冰雪运动的激情点燃了人们冰雪运动的激情，，形成形成

了一个全民了解冰雪运动了一个全民了解冰雪运动、、参与冰雪运动的浪潮参与冰雪运动的浪潮。。冬奥会冬奥会

申办成功后申办成功后，，国家积极推动国家积极推动““带动带动 33 亿人参与冰雪运动亿人参与冰雪运动””

的目标的目标，，通过各种活动对全民冰雪运动进行组织和补贴通过各种活动对全民冰雪运动进行组织和补贴。。

河北省不仅进行广泛的宣传动员河北省不仅进行广泛的宣传动员，，而且给予每位滑雪者而且给予每位滑雪者 5050

元的门票补贴元的门票补贴，，为群众性冰雪运动的规模化为群众性冰雪运动的规模化、、规范化发展规范化发展

提供了契机提供了契机。“。“来冰雪小镇参与运动的人数成倍增长来冰雪小镇参与运动的人数成倍增长，，小小

镇年销售收入达到镇年销售收入达到 30003000万元左右万元左右。”。”刘研说刘研说。。

北京游客李向明对记者说北京游客李向明对记者说：“：“从从 20172017 年申办冬奥会开年申办冬奥会开

始始，，我喜欢上了冰雪运动我喜欢上了冰雪运动。。过去对这项运动不是很了解过去对这项运动不是很了解，，

不知到哪里买装备不知到哪里买装备、、哪里有雪场哪里有雪场、、去哪里找教练去哪里找教练。。申办冬申办冬

奥会后奥会后，，各地出现了许多不错的冰雪运动基地各地出现了许多不错的冰雪运动基地。。其中其中，，西西

部长青冰雪小镇不仅各项设施完善部长青冰雪小镇不仅各项设施完善，，而且还有室内滑雪而且还有室内滑雪

场场，，我夏天经常来这里滑雪我夏天经常来这里滑雪。”。”

消费价格亲民消费价格亲民

有着近有着近 3030 年教练经验的石家庄圣亚滑雪年教练经验的石家庄圣亚滑雪

学校校长李彬告诉记者学校校长李彬告诉记者，，他的老家哈尔滨气他的老家哈尔滨气

候寒冷候寒冷，，冬季冰雪季较长冬季冰雪季较长，，是中国冰雪运动是中国冰雪运动

最早的发起地之一最早的发起地之一，，他早年一直在哈尔滨他早年一直在哈尔滨

做教练做教练。“。“在中国在中国，，冰雪运动以前并不普冰雪运动以前并不普

及及，，大家都觉得这是一项奢侈运动大家都觉得这是一项奢侈运动。。现在现在

情况不同了情况不同了，，随着人们收入及消费水平的随着人们收入及消费水平的

提升和冰雪运动的普及提升和冰雪运动的普及，，冰雪运动场所逐渐冰雪运动场所逐渐

多起来多起来，，入场门票也由三五百元下降到了一入场门票也由三五百元下降到了一

二百元二百元，，教练费用也由过去每小时教练费用也由过去每小时 800800 元下元下

降到了降到了 150150 元元；；购买一套普通运动装备大概需购买一套普通运动装备大概需

要几千元要几千元，，中等收入人群一般能够接受中等收入人群一般能够接受，，这项这项

运动已经开始大众化运动已经开始大众化。”。”

随着中国冰雪运动的消费热潮南移随着中国冰雪运动的消费热潮南移，，李彬将教李彬将教

练学校由哈尔滨开到了石家庄练学校由哈尔滨开到了石家庄。。他认为他认为，，西部长青冰西部长青冰

雪小镇的雪小镇的设施不错设施不错，，费用适中费用适中，，非常适合群众性冰雪运非常适合群众性冰雪运

动的开展动的开展。“。“滑雪门票价格相对公道滑雪门票价格相对公道，，工作日工作日、、周末周末、、法法

定节假日分别为定节假日分别为 150150 元元、、190190 元元、、230230 元元，，近年来政府给近年来政府给

予每人予每人 5050 元价格补贴元价格补贴，，门票价格进一步下降门票价格进一步下降，，这个价格这个价格

水平对滑雪人群来说完全可以接受水平对滑雪人群来说完全可以接受，，因此来消费的人逐渐因此来消费的人逐渐

增多增多。”。”

冰雪运动的大众化冰雪运动的大众化，，与政府的扶持与政府的扶持、、年轻人的消费热年轻人的消费热

情是分不开的情是分不开的。。石家庄市体育局通过向中小学发放滑冰公石家庄市体育局通过向中小学发放滑冰公

益体验券益体验券，，开展让冰上运动走进校园开展让冰上运动走进校园、、让校园滑冰课走进让校园滑冰课走进

滑冰馆等活动滑冰馆等活动，，推进青少年冰雪运动推进青少年冰雪运动。。据了解据了解，，在不到一在不到一

个月的时间里个月的时间里，，已有已有 60006000 人次参与了免费体验活动人次参与了免费体验活动，，这这

对冰雪运动的推广普及有着非常重要的示范意义对冰雪运动的推广普及有着非常重要的示范意义。。

室内滑雪提速室内滑雪提速

在西部长青冰雪小镇室内滑雪场在西部长青冰雪小镇室内滑雪场，，记者遇到了一群来记者遇到了一群来

自济南的年轻人自济南的年轻人。。其中的尚荣智告诉记者其中的尚荣智告诉记者：“：“青年人聚在青年人聚在

一起一起，，除了工作除了工作、、学习学习、、娱乐之外娱乐之外，，体育锻炼也是一个很体育锻炼也是一个很

重要的内容重要的内容。。冬天雪场多的时候冬天雪场多的时候，，我们会选择上东北或者我们会选择上东北或者

去崇礼去崇礼。。夏天雪场少夏天雪场少，，石家庄的西部长青冰雪小镇就成了石家庄的西部长青冰雪小镇就成了

首选首选。。这里的环境不错这里的环境不错、、雪质不错雪质不错，，价格也不贵价格也不贵，，我们每我们每

周都来周都来。”。”他们表示他们表示，，目前国内的室内雪场还比较少目前国内的室内雪场还比较少，“，“如如

果人口比较多的大城市都像石家庄一样建设一两个室内滑果人口比较多的大城市都像石家庄一样建设一两个室内滑

雪场雪场，，在夏季我们想要享受冰雪运动的乐趣就不用像现在在夏季我们想要享受冰雪运动的乐趣就不用像现在

这样远距离奔波了这样远距离奔波了”。”。

从从 20172017 年申办冬奥会成功以来年申办冬奥会成功以来，，河北省采取了一系河北省采取了一系

列措施列措施，，积极推进群众性冰雪运动的发展积极推进群众性冰雪运动的发展。。截至目前截至目前，，河河

北省已成功举办了两届全省性冰雪运动会北省已成功举办了两届全省性冰雪运动会，，实现了全省县实现了全省县

级以上冰雪运动会级以上冰雪运动会、、室内滑冰馆室内滑冰馆、、冰雪运动协会冰雪运动协会、、冰雪联冰雪联

赛和冰雪运动进校园赛和冰雪运动进校园““五个全覆盖五个全覆盖”，”，同时对全省冰雪运同时对全省冰雪运

动场所实行价格补贴动场所实行价格补贴。。其中石家庄市的其中石家庄市的 2222 个县个县 （（市市、、

区区）） 共建有共建有 99 个真冰馆个真冰馆、、1313 个仿冰馆个仿冰馆，，一些地方还通过政一些地方还通过政

府购买服务来组织赛事和培训府购买服务来组织赛事和培训，，有力推动了冰雪运动的推有力推动了冰雪运动的推

广普及广普及。。据统计据统计，，河北省参与冰雪运动的人数在河北省参与冰雪运动的人数在 20202020 年年

末已经达到了末已经达到了 22002200 万人万人；；预计到今年年末预计到今年年末，，将实现带动将实现带动

全省全省 30003000万人参与冰雪运动的目标万人参与冰雪运动的目标。。
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国产运动品牌何以

﹃
破圈

﹄

东京奥运会落下帷幕，中国代表

团 获 得 了 本 土 以 外 奥 运 会 的 最 好 成

绩。与此同时，国产运动品牌也借助奥

运季迎来一波销量高潮。抖音电商数据

显示：奥运期间，体育用品销售额同

比增长 365%。

国产运动品牌的市场爆发之势引人

关注。数据最有说服力，阿迪达斯近日

公布的财报显示，在各区域市场里，二

季度只有大中华区收入不及去年同期，

下降 15.9%。阿迪达斯 CEO 称，中国消

费者已经偏向中国本土品牌而不是全球

品牌。而李宁发布的半年业绩报告显

示 ， 今 年 上 半 年 实 现 净 利 润 19.62 亿

元，同比增长 187.18%；安踏上半年实

现净利润同比增长 131.6%。

是什么让国产运动品牌迅速“破

圈”成为顶流？一方面，国产运动品牌

质量稳步提升，成为其不断圈粉的硬核

要素。Made In China 撕掉了劣质、廉

价等标签，高质量、高性价比的产品不

断涌现，凭借好用好看却不贵等特点，

逐步树立起中国品牌的影响力，让消费

者重新认识了“中国造”。另一方面，

人们的消费观越来越成熟，尤其是年轻

消费者，以平视的眼光看待世界，不再

盲目迷信国外品牌，对国产运动品牌的

认同感越来越强。愿意支持国货，这既

是他们的理性选择，也是他们的情感流

露。“以国为潮”的消费心理形成一种

趋势，促进了国产品牌的发展。此外，

全民健身意识日积月累，逐步培养起人

们的体育消费习惯，在运动健身上越来

越舍得花钱。

前不久，国务院印发 《全民健身计

划 （2021- 2025 年） 》 明 确 提 出 ， 到

2025 年，经常参加体育锻炼人数比例

达到 38.5%，带动全国体育产业总规模

达到 5 万亿元。可以预见，体育市场的

活力和体育消费的热情将不断被激发。

那么，“涨势如虹”的国产运动品牌能

够成为引领潮流的中坚吗？

本土品牌应该以更优质的服务报答

市场。对企业而言，要进一步提升品牌

竞争力，做到内外兼修，才能行疾如

风。当前，与国外品牌相比，国产运动

品牌在产品设计等方面仍有待提高，要

坚持科技创新，不断提升设计及创新能力，实现设计和技术上的

“破圈”，在文化上找到植根点，让外观更潮，自身竞争力更强。另

外，要专注练就过硬内功，把产品和服务做得更扎实，并分析预判

当下消费者的审美趣味，围绕需求创新供给，真正做出引领潮流且

性价比高的产品，形成持续长久的发展动力和竞争力，而不是在国

潮的水面上过把网红瘾。

再过半年，我们就要迎来北京冬奥会。期待本土运动品牌把握

新一轮机遇，努力让品质更优、专业性

更强的爆款持续“破圈”，用产品塑造

品牌形象，让国潮成为世界潮。

本版编辑 康琼艳 美 编 夏 祎

近年来近年来，，信阳市浉河区茶产业持续壮大信阳市浉河区茶产业持续壮大，，信阳毛尖品牌价值达到信阳毛尖品牌价值达到 7171..0808 亿元亿元。。 董董 勇勇摄摄（（中经视觉中经视觉））

图图①① 今年今年 88 月月，，中国冰雪大篷车开中国冰雪大篷车开

进秦皇岛进秦皇岛，，在老君顶景区内在老君顶景区内，，游客体验速滑游客体验速滑

训练板训练板。。 曹建雄曹建雄摄摄（（中经视觉中经视觉））

图图②② 在河北省石家庄市西部长青滑在河北省石家庄市西部长青滑

雪场体验滑雪运动的孩子们雪场体验滑雪运动的孩子们。。

陈其保陈其保摄摄（（中经视觉中经视觉））

①①


